
Creador de ‘Mea Culpa’ y ‘El Día Menos Pensado’:

Carlos Pinto estuvo contando su vida
en la Sociedad de Artesanos La Unión
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Sujeto de 66 años se ocultaba en Catemu

Detenido prófugo
por abuso sexual a
menor de 14 años
Sentenciado a 8 años de cárcel, no ingresó a cumplir
condena ya que se encontraba escondido en el valle

CAMINO CERRADO.- La Ministra de Obras Públicas, Jessica López,
evaluó en terreno los daños a raíz del último sistema frontal en el Camino
Internacional, el cual debió ser cerrado para todo tipo de vehículos, de-
jando a miles de camiones de carga varados en ambos países. La jefe de
la cartera de Obras Públicas señaló que «hay varios puntos que están
afectados con socavones y venimos a visitar para ver cuál es la situación
para poner plazos más precisos para quienes transitan por la ruta». En
este mismo sentido, López indicó que «tenemos dos tramos de la ruta
hasta el túnel Los Libertadores, pasando el complejo aduanero, y hay
muchas afectaciones, hasta el kilómetro 83 tránsito está restringido, te-
nemos dos o tres puntos de la ruta donde hay tránsito de una sola vía y
es sólo para vehículos livianos y camiones de hasta 45 toneladas».

PANQUEHUE
Con llegada camión
aljibe Bomberos
celebra día nacional
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A realizarse el 2024:
Quedó conformada
comisión provincial
para el Censo

  Pág. 6

Con algunas restricciones:
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LAS OPINIONES VERTIDAS EN ESTE ESPACIO SON DE EXCLUSIVA
RESPONSABILIDAD DE QUIENES LAS EMITEN, Y NO REPRESENTAN

NECESARIAMENTE EL PENSAMIENTO DE DIARIO "EL TRABAJO"

Jerson Mariano Arias

Falso testimonio

Helmut Kauffmann Chivano
Dr. en Teología- Magíster en Liderazgo Pedagógico.

Radiografía digital 2023

Mal habla de una persona cuando
falsea por mezquino interés. Afortuna-
damente hemos vivido tanto como para
ser testigos de acontecimientos nacio-
nales. Un acontecimiento no es sólo un
hecho aislado, una noticia; es también
el ambiente que produce, las palpita-
ciones de las personas.

Es penoso y a veces irritante escu-
char aquellos falsos testimonios propa-
lados especialmente por gente joven y
con una pasión de verdad que bien me-
recería otra causa. Con sus tersos ros-
tros y sus manos impolutas gritan y ges-
ticulan aseverando situaciones que ja-
más existieron. Se dice, por ejemplo, que
el gobierno de Allende ha sido el peor en
estas tierras. ¿Se ha realizado una com-
paración libre y sincera? Debemos se-
ñalar que lo que vimos fue a un gober-
nante amenazado desde el primer día,
obstaculizado por EE.UU. aparte de las
presiones internas. ¿Quién puede gober-
nar en esas condiciones?

Un joven de poco muy poco más
de veinte años, afirmaba con toda ve-
hemencia que Allende mantenía una
guardia personal muy bien armada y
conformada totalmente por cubanos.
Falso. Yo estuve allí en esos cuarteles
y pude ver sus pocas armas, el aspec-
to de esos guardias y supe de su pro-
cedencia: la mayoría fueron gente de
campo o poblaciones, algunos con el
servicio militar recién cumplido. Ahora,
que Allende recelara de otros cuerpos
defensivos lo hacía con razón; basta
mirar a quiénes le atacaron definitiva-
mente: todas las fuerzas armadas.

Vamos a los ambientes: el ambiente
fue bullicioso porque un proletariado, en
verdad necesitado, creía ver su oportu-
nidad. El bullicio consistía en proclamas,
algunas marchas (sin manchar muros,
sin estropear los bienes públicos) en alar-
dear del éxito definitivo del ‘pueblo’. Se
oía canciones y discursos al aire libre.
Era un pueblo ingenuo, ignorante abso-
luto de las triquiñuelas de la política y de
las amenazas desde el extranjero, des-
ordenado sí por su falta de experiencia:
eso de las industrias dirigidas por ‘com-
pañeros’ no estuvo bien.

La recogida de datos matemáti-
cos, nos ayuda a los adultos a tomar
mejores decisiones para mejorar la
realidad social. Tanto las niñas, ni-
ños, adolescentes dejaron en eviden-
cia que el perfil de este grupo etario
ha cambiado en materia digital lue-
go de la pandemia. En ese contexto,
disminuyó el tiempo de conexión de
más de 4 horas de lunes a viernes
respecto al año anterior –de 40%
bajó a 31%– pero se aprecia que los
fines de semana pasan más tiempo
conectados (48% declara que está
en internet más de 4 horas al día).
Por otro lado, el tiempo de recrea-
ción al aire libre el fin de semana es
de solo una hora para los menores
entre 13 y 17 años, y de dos a tres
horas para los niños y niñas entre los
8 y los 12 años. Además, el 58% dice
que hace más actividades presencia-
les de las que hacía antes de la pan-
demia. En educación quedó de-
mostrado que hoy tenemos, como
país, un gran desafío en este ám-
bito, por eso la transformación di-
gital y la conectividad son parte
del Plan de Reactivación Educati-
va, que no solo considera la entrega
de herramientas tecnológicas para
potenciar el aprendizaje y el mejora-
miento de la infraestructura digital,
sino también el desarrollo de capa-
cidades digitales en las comunidades
educativas.

La información recabada se pone
a disposición de la comunidad en ge-
neral y es entregada como un valio-
so aporte para instituciones de go-
bierno y privadas, con el fin de po-
tenciar la creación de políticas pú-
blicas alineadas a temas de digitali-
zación. Respecto de los principales
hallazgos de la Radiografía, el dis-
positivo más usado para jugar es
el celular con un 71% y los juegos
preferidos son los de construcción
de mundos y ciudades para los
niños entre 8 y 12 años, y de es-
trategia en los adolescentes entre
13 y 17. Además, mostró que el
81% de los menores entre 8 y 12
años declara tener un teléfono
móvil propio, registrándose un au-
mento de 4 puntos respecto a la me-
dición en pandemia. En cuanto al uso
de redes sociales, entre los 8 a 12
años la red social que más aumenta
respecto a 2021 es YouTube (de

Afirman también acerca de violencia
y faltas a los derechos humanos. ¿En qué
momento? Algunos campesinos usurpa-
ron predios con un palo de escoba que,
llevado bajo la manta, aparentaba ser un
arma. Las escenas violentas se manifes-
taban en las calles de vez en cuando y a
trompadas.

Del pan con aserrín hemos oído bas-
tante; sin embargo, ni lo conocí de vista.
Nadie pasó hambre como vociferan. Ese
que lo afirma no conoció la solidaridad
pueblerina, esa que comparte el pan, si
faltara. No se vivía tranquilamente, por
cierto, los rumores de agresión eran fre-
cuentes. El número de los cubanos ar-
mados e infiltrados varía según quien lo
afirme: algunos hablan de 12.000, otros
de quince o diecisiete o veinte mil, al gus-
to. Lo cierto es que hubo extranjeros acá,
la mayoría huidos de sus países, pocos
con ánimo de acción, una enorme mayo-
ría fusilados posteriormente. Supe del es-
cape del hijo de Luisín Landáez (famoso
cumbiero) que no escapó por político,
sino por ser negro.

Si pudiéramos describir groseramen-
te los días de Allende, diríamos que fue
‘un pataleo desesperado para continuar
él en su sillón y el pueblo en su ilusión’.
Hay mucha falsedad difundida irrespon-
sablemente.

A continuación, después del ‘once’,
se abrió la jaula, se dispararon los desal-
mados para ensañarse con gente que
apenas sabía su nombre. En las torturas
las preguntas reiteradas eran: «¿Dónde
están las armas?» y «¿Nombres de com-
pañeros?». Mientras ese pobre que no
había visto una pistola en su vida, sufría.

Todo, dirigido por un hombre que,
examinado a la distancia, ni fue el provo-
cador del ‘golpe’, ni fue inteligente, apar-
te de escasa cultura. Pinochet, nombre
que ya debió borrarse de todas las pági-
nas, careció de todo mérito; sin embar-
go, fue abundante en astucia ladina, opor-
tunismo y malas artes.

Todo esto lo escribe una persona que
jamás acudió a una marcha política ni
participó en asamblea política alguna. El
rol elegido, el del observador, fue mucho
más provechoso.

76% a 94%) y para los adolescentes,
Tiktok (de 75% a 81%). Facebook ha
ido a la baja de manera transversal en
todo grupo estudiado (de 43% a 32%
en el global). En los mayores de 12
años sube el uso de redes sociales
para comunicarse con los padres a un
85%, indicador que ha ido al alza de
manera progresiva en los últimos 3
años del estudio. El chatear con profe-
sores ha ido bajando en los últimos 3
años. En el estudio de 2020 un 70%
declaraba mensajear con docentes, en
2021 un 62% y en 2022 hay una drás-
tica caída a un 46%. En materia de ci-
berseguridad, más de la mitad de los
encuestados afirma que ha recibido lla-
madas engañosas o con la finalidad de
concretar estafas. Los resultados re-
flejan un aumento respecto a la medi-
ción anterior, ya que de 49% subió a
un 56% entre un año y otro.

El entorno digital ofrece inmensas
oportunidades para hacer efectivos sus
derechos. Sin embargo, debemos acom-
pañar su experiencia tanto en el uso como
en el autocuidado para minimizar sus po-
tenciales riesgos. Conocer estos resulta-
dos nos orienta a saber cuáles son los
desafíos que enfrentamos en el país para
poner en el centro de una política digital
que resguarde sus derechos, consideran-
do un acceso equitativo y efectivo.

En comparación al estudio anterior,
en esta versión se aprecia una dismi-
nución en el conocimiento de lo que es
la Huella Digital. Sin embargo, entre
aquellos que saben qué es, sube la no-
ción respecto a que se trata del rastro
que se deja en internet. Respecto al
concepto de inteligencias digitales, la
muestra evidenció que la mayoría sigue
sin saber lo que son, pero están intere-
sados en que les enseñen más habili-
dades de este tipo (63%). Además,
existe conciencia de que los dispo-
sitivos tecnológicos generan daños
al medio ambiente.

Salinas 348  •  Fono:  34 2 34 31 70   •  San Felipe
Web: www.eltrabajo.cl   •   e-mail: diarioeltrabajo@gmail.com

Director: Marco Antonio Juri Ceballos
Impreso en los talleres de Diario El Trabajo

FUNDADO EL 24 DE FEBRERO DE 1929



EL TRABAJO  Lunes 3 de Julio de 2023 33333

Condorito

CRÓNICA

I N D I C A D O R E S
IVP Fecha Valor UF Fecha Valor

3/7/2023 36.093,093/7/2023 37.386,29
UTM Julio - 2023: 63.326UTM Julio - 2023: 63.326UTM Julio - 2023: 63.326UTM Julio - 2023: 63.326UTM Julio - 2023: 63.326

Pese a baja en consultas por enfermedades respiratorias:

Peak de virus sincicial e influenza se espera para mediados de julio

Doctora Carmen Meléndez, subdirectora de
Gestión Asistencial del SSA.

• Equipos de salud han desarrollado
nuevas estrategias para hacer frente
a la alta demanda.-

Persiste la preocu-
pación en los equipos
de salud por la nueva
alza de virus sincicial
que se espera para
mediados de este mes
de julio, enfermedad
que ha golpeado fuer-
temente a los meno-
res de edad, y que po-
dría coincidir con los
casos de influenza en
los adultos mayores.

La subdirectora de
Gestión Asistencial
del Servicio de Salud
Aconcagua (SSA), la
doctora Carmen
Meléndez, detalló
que «esta última se-
mana todos los estu-
dios a nivel del país y
al igual que en Acon-
cagua, las consultas
de urgencias por en-
fermedades respira-
torias, tanto en adul-
tos como en niños,
han ido en descenso,
son descensos leves,
pero han ido en des-
censo, al igual que las
hospitalizaciones.

«Las hospitaliza-
ciones de pacientes
pediátricos han dis-
minuido bastante,
por lo que hecho

nuestra disponibili-
dad de camas críticas
ha ido aumentando;
sin embargo, nos es-
tamos preparando
para un próximo
peak de enfermeda-
des respiratorias, de
virus respiratorio
sincicial para los pa-
cientes pediátricos,
para lo cual hemos
abierto más camas
UTI pediátricas en un
sector de neonatolo-
gía, especialmente
para los menores de
28 días, que son los
más complejos de
tratar y que requie-
ren personal especia-
lizado en estos pa-
cientes», agregó.

Situación preocu-
pante por lo proyecta-
do por los equipos de
especialistas para las
próximas semanas
del séptimo mes del
año; «esperamos, se-
gún predicciones que
ha hecho la Universi-
dad de Chile junto al
Minsal (Ministerio de
Salud), que haya un
aumento de las con-
sultas respiratorias
en adultos y un au-

mento de las hospita-
lizaciones por virus
influenza en los pa-
cientes adultos, y que
esto pueda coincidir
con el peak de virus
respiratorio sincicial
en las próximas se-
manas. Por lo tanto,
también hemos refor-
zado la disponibili-
dad de camas de Uni-
dad de Tratamiento
Intensivo e Interme-
dio, lo que se llama la
Unidad de Pacientes
Críticos, tanto en el
Hospital de San Feli-
pe como en el Hospi-
tal de Los Andes»,
precisó la doctora
Meléndez.

Asimismo, la sub-
directora de Gestión
Asistencial del SSA
indicó que ante este
escenario que se pro-
yecta, se han realiza-
do una serie de estra-
tegias para poder
brindar la atención
requerida tanto a pa-
cientes pediátricos
como adultos.

«El Hospital de
San Felipe aumentó
el número de camas
UTI para liberar ca-
mas UCI y dejar una
disposición de 12 ca-
mas UCI que se agre-
gan a las 6 del Hos-
pital de Los Andes,
completando 18 ca-
mas de unidad críti-
ca en el valle del
Aconcagua, con eso
estamos preparán-
donos, no hemos ba-
jado los brazos res-
pecto de la atención
pediátrica, pero nos
estamos preparando
también para un au-
mento en las hospita-
lizaciones de los pa-
cientes adultos», co-
mentó.

Mes de julio que
se espera sea compli-
cado en cuanto a en-
fermedades respira-
torias, por ende, y so-
bre todo para las per-
sonas mayores, la au-

toridad de salud del
SSA reiteró el llama-
do a la vacunación
contra la influenza,
pues aún se está a
tiempo de recibir el
medicamente antes
de los peak proyecta-
dos.

«Eso es la predic-
ción, es que en un par
de semanas más ten-
gamos un alza de las
consultas y hospitali-
zaciones de los pa-
cientes adultos, aún
estamos a tiempo de
vacunar a los pacien-
tes adultos mayores,
sobre todo, que son
los que más sufren
complicaciones con

la influenza, las neu-
monías por virus in-
fluenza y requieren
hospitalización en
Unidades de Pacien-
tes Críticos, por lo
tanto, debemos insis-
tir en que esta sema-
na, la población de
riesgo se vacune con-
tra el virus influen-
za», sostuvo la docto-
ra Meléndez.

Finalmente, y res-
pecto al tema de la
campaña de vacuna-
ción, la subdirectora
de Gestión Asisten-
cial del SSA precisó
que «el valle del
Aconcagua ha au-
mentado su porcen-
taje de vacunación,
por sobre la media
nacional, pero toda-
vía no llegamos a un
nivel que nos dé con-
fianza para que no
tengamos muchos
pacientes graves por
virus influenza las
próximas semanas».

Oficina de contabilidad Jaime Solís Mendoza
requiere contratar a

CONTADOR GENERAL O AUDITOR
Requisitos:
- 5 años de experiencia en oficina de contabili-
dad.
- Título de Contador General o Auditor.
Enviar Currículum VITAE con pretensiones de
sueldo al correo
contactocontador23@gmail.com
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Diversas actividades para rememorar los 50 años del Golpe de Estado

Sonia Fernández, víctima de violación a los de-
rechos humanos y presidenta de PRAIS.

• Sonia Fernández, presidenta del
PRAIS: «Yo viví la aplicación de elec-
tricidad, violación y torturas».-

Este año se cum-
plen 50 años del Gol-
pe de Estado que de-
rrocó al gobierno de
Salvador Allende el 11
de septiembre de
1973, momento a par-
tir del cual se come-
tieron violaciones a
los derechos huma-
nos en nuestro país.

Conversamos con
una víctima de esa
época, Sonia Fer-
nández, quien ade-
más es presidenta de
la Agrupación de
Usuarios PRAIS
Aconcagua, agrupa-
ción conformada por
ex prisioneros políti-
cos, exonerados, gen-
te retornada y todos
aquellos que vivieron
la violencia de Estado
en la época del régi-
men militar.

- Se cumplen 50
años del Golpe Mi-
litar, ¿qué van a
hacer ustedes?

- Nosotros hemos
estado haciendo ya
unas actividades: la
primera que realiza-
mos fue un viaje a Vi-
lla Grimaldi con
usuarios y gente cer-
cana a la agrupación,
para que ellos tam-
bién vayan conocien-
do la otra verdad que
se ha ocultado y que
se formen un concep-
to de lo que es una
dictadura, para que

esto no vuelva por su-
puesto a ocurrir ni
aquí y ni en ningún
país de la Tierra.

- ¿Cómo se pue-
de decir, ‘se cele-
bra o se conmemo-
ra’?

- Nosotros conme-
moramos y este año
es muy especial por-
que usted ve, 50 años
cumplimos. Somos
pocos los ex prisione-
ros que vamos que-
dando, porque los que
vamos quedando son
porque estábamos jó-
venes en ese tiempo,
que ya hemos entrado
en años, y los pocos
que quedan, que estu-
vieron en prisión, que
fueron torturados, ya
poco salen.

- ¿Ustedes
cómo lo van a con-
memorar? ¿Van a
hacer otras activi-
dades?

- Claro, teníamos
una actividad con la
Universidad de Val-
paraíso, que fue sus-
pendida por el tema
de los exámenes de
los jóvenes, así es que
no la hacemos hasta
fines de julio cuando
retornen. Hay exhibi-
ción de películas du-
rante este periodo y
con la universidad va-
mos a exhibir el docu-
mental de las ex pri-
sioneras políticas del

Buen Pastor y des-
pués un conversato-
rio.

- ¿Eso es en ju-
lio?

- A fines de julio,
siempre y cuando el
tiempo nos acompa-
ñe. Tenemos también
actividad con la Uni-
versidad de Playa An-
cha y conversatorios
de películas que están
que no han visto.

- Ustedes como
víctimas, cuando
políticos dicen
poco menos que
‘borrón y cuenta
nueva’, o ‘no mire-
mos el pasado,
sino adelante el fu-
turo’, cuando uste-
des escuchan esas
frases, ¿qué sien-
ten?

- Ahora, pena más
que nada por ellos,
porque no conocen la
verdad, no la conocen
o no la quieren cono-
cer. Es fácil decir ‘bo-
rrón y cuenta nueva’,
no se recuerda, no se
habla, porque somos
nosotros los que que-
damos con las heri-
das, las secuelas, y si
nosotros no levanta-
mos la voz para que
esto no vuelva a ocu-
rrir, en cualquier mo-

mento se puede pro-
ducir, y es así, por eso
es que este año ha
sido diferente, hemos
estado involucrando
en las actividades a
jóvenes universitarios
y tenemos alguna
programación tam-
bién de llegar a los
colegios, ya sea se-
cundarios o básica, de
séptimo octavo, don-
de se toma este tema
de los Derechos Hu-
manos, porque eso es
lo que a nosotros nos
ha dañado mental y
físicamente a algu-
nos.

- Lo otro, sabe-
mos que es un
poco complicado,
pero nuestros lec-
tores dirán ¿qué le
pasó a usted seño-
ra Sonia, qué re-
cuerdos tiene de
eso? ¿Puede recor-
dar cómo fueron
esos tiempos en el
caso de ustedes,
algunos integran-
tes del PRAIS?

- Eso no se borra
jamás, sí uno descar-
ga la mochila al con-
tarlo. Yo me recuerdo
años atrás en una ce-
remonia, lo guardé
por casi 40 años, en
que me tocó hacer uso
de la palabra, como
estaba de presidenta.
Yo dije lo que a mí me
había ocurrido y es
increíble que uno se
descarga y ya puede
enfrentar el entorno y
si me preguntan yo
puedo decir que sí, es
verdad que ocurrió.

- ¿Qué le ocu-
rrió en el caso
suyo?

- En el caso perso-
nal, fuera de perder la
libertad, yo viví la
aplicación de electri-
cidad, violación y tor-

turas.
- ¿Aquí en San

Felipe?
- En la comuna de

Santa María. En la te-
nencia de Santa Ma-
ría, estando presente
un carabinero, no sé
de qué, sargento pa-
rece que era, de ape-
llido Herrera, que yo
me lo encontraba
aquí en la calle. Pero
sabe que antes de
contar lo que me ha-
bía ocurrido, yo huía
de él. Ahora, ¿con qué
imagen se queda
uno?, con la imagen
de ese tormento de
ver la cara de esa per-
sona, que no hubo
justicia para noso-
tros.

- ¿Qué opinión
tiene cuando el
constituyente o
convencional ‘pro-
fe Silva’ como lo
conocen, dice que
‘Pinochet fue un
gran estadista’?

- Bueno, para ellos
puede haberlo sido,
porque fue muy inte-
ligente. Se sabía que
quien no cumplía sus
órdenes desparecía,
entonces es fácil ser
buen estadista así,
bajo la amenaza.

- ¿Qué fue para
ustedes?

- Para mí fue un
cobarde y un asesino,
porque yo creo que no
debió haber habido
tanto derramamiento
de sangre, no podía
haber habido tanta
desaparición para to-
marse el poder, y qui-

zás lo hubieran hecho
bien sino es por toda
esa sangrienta trayec-
toria que vivieron du-
rante casi… los 20
años que estuvieron.

- Reflexión final
de todo esto seño-
ra Sonia.

- Yo creo que se-
guir levantando mi
voz y seguir luchando
para que los derechos
humanos sean respe-
tados, tanto del adul-
to mayor, de los jóve-
nes, de los niños. Esto
no significa libertina-
je, significa respetar
los derechos en lo
más profundo que
ello significa.

- Hay una frase:
‘ni perdón ni olvi-
do’, ¿la compar-
ten?

- Por qué  tenemos
que perdonar noso-
tros, no hay perdón ni
olvido. No hay perdón
porque todos, cuando
cometemos una falta,
tenemos que pagarla
con cárcel, con lo que
sea, pero este no fue
un caso, fueron cien-
tos y miles de perso-
nas. Ahora, ¿olvido?,
no podemos olvidarlo
porque eso se puede
repetir, porque sabe-
mos que aún hay un
sector muy poderoso
en Chile que está so-
cavando cosas para
qué, para justificar un
Golpe, una salida de
gobierno o qué sé yo
para poder seguir de-
fendiendo sus intere-
ses y más que nada
intereses económicos.
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Centro de Salud Mental del Cesfam
San Felipe El Real celebró 6 años de trabajo

Claudia Escudero Cerda, directora Cosam del
Cesfam San Felipe El Real.

• Con nuevos desafíos generados por
la pandemia, el recinto ha brindado
un tremendo servicio en cuanto a la
salud mental.-

El Centro de Salud
Mental (Cosam) del
Cesfam San Felipe El
Real de San Felipe, ce-
lebró 6 años de vida con
especial hincapié en la
salud mental comunita-
ria, uno de los énfasis en
los últimos años, sobre
todo con el aumento de
cuadros de alguna pato-
logía a raíz de la pande-
mia y las restricciones
que este provocó.

Claudia Escudero
Cerda, directora del
Cosam de San Felipe,
señaló que «cumplimos
6 años desde que este
establecimiento co-
mienza a hacer el tra-
bajo en salud mental
comunitaria. Este esta-
blecimiento tiene más
de 25 años, fue reci-
biendo distintos nom-
bres a lo largo del tiem-
po, pero desde que fui-
mos decretados como
Cosam ya son 6 años,
donde se ha realizado
un trabajo intenso para
dar respuesta a las ne-
cesidades de salud men-
tal de la comunidad».

En este mismo sen-
tido, Escudero sostuvo
que «hoy estamos muy

comprometidos con el
trabajo comunitario,
con el trabajo intersec-
torial y también en el
seguimiento de nuestros
pacientes con proble-
mas de salud mental de
alta complejidad y re-
novando el compromiso
de seguir trabajando
por la salud mental del
valle».

Trabajo intenso du-
rante los últimos años
que se ha enfocado so-
bre todo en la pandemia,
y es que las enfermeda-
des mentales fueron si-
lenciosamente en au-
mento a raíz de los en-
cierros y restricciones
que ésta tuvo.

En este aspecto, la
directora del Cosam in-
dicó que «nosotros he-
mos visualizado un
agravamiento de los
síntomas de los pacien-
tes, los cuadros se han
complejizado mucho
más, el encierro dejó
graves consecuencias
en la salud mental, no
tan sólo en las personas
adultas, sino que tam-
bién en las personas in-
fanto-juveniles».

Asimismo, Claudia

Escudero agregó que
«por eso nosotros he-
mos hecho esfuerzos,
hemos realizado un
trabajo de prevención
de suicidio con la po-
blación bajo control,
se está cumpliendo con
protocolos para dismi-
nuir los riesgos de pa-
cientes que se encuen-
tran con esos proble-
mas, y también esta-
mos trabajando fuerte-
mente en la salud men-
tal infanto-juvenil des-
de la mesa intersecto-
rial de infancia, en
donde no tan sólo es-
tamos trabajando no-
sotros, sino que tam-
bién toda la red de edu-
cación y generando
una estrategia de aula
hospitalaria que fun-
ciona en la biblioteca
municipal de San Feli-
pe, porque también he-
mos tenido mucha ayu-
da de la municipali-
dad, porque en el fon-
do, cuando tenemos
problemas de salud pú-

blica, no es tan sólo sa-
lud la que debe dar res-
puesta, sino que todo el
intersector en gene-
ral».

Respecto de las con-
sultas por enfermedades
mentales y la ruptura de
prejuicios por pedir
ayuda en torno a estas
patologías, la directora
manifestó que «hoy se
observa un cambio con-
siderable en eso, la po-
blación adulta, perso-
nas de 18 años, los ado-
lescentes piden ir al psi-
cólogo, los adultos tam-
bién están haciendo un
trabajo importante en
reconocer sus propias
falencias, buscando
ayuda en los momentos
oportunos.

«Se ha logrado ins-
talar fuertemente la te-
mática de salud mental
en el ámbito comunica-
cional, y eso ha permi-
tido reducir el estigma
que tiene la carga de vi-
vir con una enfermedad
psiquiátrica; antigua-

mente el estigma, la se-
gregación que vivían
los pacientes, era con-
siderable; hoy, al ser un
problema de salud pú-
blica, ha permitido de
que todos tomemos con-
ciencia de tratarse
cuando tenemos proble-
mas, no tan sólo la en-
fermedad lo que debe
llevar al tratamiento,
sino que también revi-
sar la propia existencia
ayuda a hacer un traba-
jo terapéutico», añadió
Escudero.

Por su parte, desde
la Dirección del Servi-
cio de Salud Aconcagua
(SSA), se valoró el tra-
bajo realizado por el
Cosam del Cesfam San
Felipe El Real, «esta-
mos celebrando el sex-
to aniversario del Co-
sam de San Felipe, un
dispositivo de salud tre-
mendamente importan-
te para la comunidad,

en donde se brinda
atención de salud men-
tal de forma comunita-
ria y durante los últimos
años ese es el trabajo
que han enfatizado en el
establecimiento, los
funcionarios, el equipo
directivo, de fortalecer
el trabajo con la comu-
nidad, realizando acti-
vidades, talleres, expo-
sición del aula hospita-
laria, de pacientes del
establecimiento».

La actividad además
contó con el reconoci-
miento a trabajadores
por años de servicio en
el Cosam.

El Cosam de San
Felipe cuenta con psi-
quiatra adultos, psiquia-
tras infanto-juveniles,
psicólogos, asistentes
sociales, terapeutas ocu-
pacionales, entre otras
profesiones y atiende a
1.600 pacientes bajo
control.

Con llegada de camión aljibe Bomberos Panquehue celebra su día nacional

El nuevo camión aljibe se entregó en forma simbólica, pues la entrega
oficial se efectuará el sábado 08 de julio a las 12:00 horas en el sector de
La Pirca.

Con la llegada de un
moderno camión aljibe,
la Sexta Compañía de
Bomberos de Panque-
hue celebró su día na-
cional. La actividad
tuvo lugar en el frontis
de la obra de construc-
ción del nuevo cuartel
bomberil, proyecto que
deberá estar terminado
en los próximos meses.

El año 1962 el Presi-
dente de la República,
Jorge Alessandri Rodrí-
guez, instauró el día 30 de
junio como Día Nacional
del Bombero, y se celebra
en homenaje a quienes
trabajan en la lucha con-
tra el fuego, en  la aten-
ción de incidentes
con materiales peligrosos,

manejo y control de de-
rrames y desastres
químicos, salvamento de
personas, rescate en mon-
taña, trabajos de altura y
rescate en accidentes de
tráfico, entre otras.

Este día recuerda la
fundación del Primer
Cuerpo de Bomberos
Voluntarios del país, rea-
lizada en Valparaíso el
30 de junio de 1851. En
1970 se creó la Junta Na-
cional de Cuerpos de
Bomberos, y en 1988 se
creó la Academia Nacio-
nal Bomberos de Chile
para profesionalizar a
los voluntarios.

Así fue destacado
por el diputado Nelson
Venegas, en su calidad

de presidente de la Co-
misión de Bomberos de
la Cámara Baja.

Por su parte el Su-
perintendente del Cuer-
po de Bomberos de San
Felipe, David Guajar-
do, explicó que con la
llegada de este nuevo
camión aljibe, la dota-
ción de material rodan-
te en Panquehue se nor-
maliza.

Esta celebración re-
viste un hito no menor,
y es que gracias a una
serie de gestiones efec-
tuadas por la adminis-
tración del alcalde Gon-
zalo Vergara y con el
apoyo de los consejeros
regionales Eduardo
León, Patricio Espinoza

e Iván Reyes, la Sexta
Compañía recibe un
moderno camión aljibe.

Se trata de un ca-
mión postulado a la Cir-
cular 33 del Gobierno
Regional, con una in-
versión de 157 millones
674 mil 707 pesos, ad-

judicado a la empresa
Comercial Kaufmann
Ltda. Es un camión
marca Mercedes Benz,
modelo Atego 2730
Euro, con tracción de
6x4 diésel y un estanque
de capacidad para
15.000 litros.

La entrega oficial de
este camión aljibe se
efectuará el día sábado
08 de julio a las 12:00
horas en el sector de La
Pirca, con la presencia
de la totalidad de las
compañías de bomberos
de San Felipe.
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Municipalidad inauguró Oficina de Protección
de Derechos del Adulto Mayor, OPDAM

La alcaldesa Carmen Castillo Taucher se mos-
tró muy satisfecha de poder ampliar la cobertu-
ra de necesidades de la población mayor de la
comuna.

La Oficina de Protección de Derechos del Adulto Mayor, OPDAM, se ubican en Av. Chacabuco 78,
donde se prestarán atenciones sociales, psicológicas y jurídicas a personas mayores de 60 años
de San Felipe.

• Ubicada en Av. Chacabuco 78, las
nuevas dependencias contarán con
un equipo profesional que brindará
atenciones sociales, psicológicas y
jurídicas gratuitas a personas mayo-
res de 60 años.-

El martes de la se-
mana pasada se rea-
lizó la inauguración
oficial de las nuevas
dependencias de la
Oficina de Protección
de Derechos del Adul-
to Mayor, OPDAM,
ubicadas en Av. Cha-
cabuco 78, instalacio-
nes donde se presta-
rán atenciones socia-
les, psicológicas y ju-
rídicas a las personas
mayores de 60 años
de la ciudad de San
Felipe.

Al tradicional cor-
te de cinta asistió la
alcaldesa Carmen
Castillo Taucher, el
concejal Basilio Mue-

na Arias, la encarga-
da de la Oficina de
Personas Mayores de
San Felipe, Pamela
Hernández, y la re-
presentante del Servi-
cio Nacional del Adul-
to Mayor, Senama
Valparaíso, María Ga-
briela Hernández.

El equipo de la
nueva OPDAM está
compuesto por una
trabajadora social,
una psicóloga y una
abogada, profesiona-
les que podrán impar-
tir charlas y talleres
de distintas temáticas
relacionadas con el
interés de las perso-
nas mayores de nues-

tra comuna.
La alcaldesa Car-

men Castillo Tau-
cher se mostró muy
satisfecha de poder
ampliar la cobertura
de necesidades de la
población mayor de la
comuna y manifestó
que «estamos felices
porque es una opor-
tunidad que le esta-
mos brindando a
nuestras personas
mayores para que

puedan tener espa-
cios de recreación y
de información. Hay
profesionales que les
van a poder orientar
en muchas de las ac-
ciones que a veces, a
través de las redes
sociales no pueden
hacerlo y que ahora
podremos ofrecerlo
en este espacio tan
lindo que estamos in-
augurando».

Además de las

funciones anterior-
mente descritas, OP-
DAM puso a disposi-
ción del Club del
Adulto Mayor ‘Tera-
pia de Colores’,
parte de sus instala-
ciones para que pue-
dan realizar sus res-
pectivos talleres y re-
uniones, hecho que
agradeció una de sus
integrantes, Marina
Quezada López,
quien aseguró que «es
maravilloso porque
nos acogieron, nos
recibieron y cubren
todas nuestras nece-
sidades».

Para Senama,
contar con una nue-
va infraestructura y
más profesionales
que atiendan las múl-
tiples necesidades de

las persona mayores
es de vital importan-
cia. Así lo indicó Ma-
ría Gabriela Her-
nández, represen-
tante de Diego Díaz
Santis, coordinador
regional de Senama
Valparaíso, quien
sostuvo que «para
nosotros es muy im-
portante que los mu-
nicipios desplieguen
estas redes que
apuntan a responder
las necesidades que
tienen las personas
mayores. Como Se-
nama sabemos del
importante trabajo
que en este ámbito
realizan en San Feli-
pe, así que es muy
relevante contar con
un nuevo aliado»,
concluyó

Conforman la comisión provincial para el Censo que se realizará el 2024

Cristian Aravena, delegado biprovincial San Fe-
lipe y Los Andes.

• En la actualidad se está aplican-
do un precenso en la comuna de
Llay Llay.-

Durante el año
2024 se realizará el
tradicional Censo en
nuestro país y para lo
cual ya han comenza-
do las coordinaciones
para preparar el des-
pliegue y evitar pro-
blemas como los ocu-
rridos con el último
de estos eventos. Es
por esto que ya se han
comenzado a confor-
mar las comisiones
provinciales de cara al
proceso del próximo
año.

El delegado bipro-
vincial de San Felipe
y Los Andes, Cris-
tian Aravena, seña-
ló que «dentro del
plazo legal para

constituir las comi-
siones provinciales,
estamos constituyen-
do la comisión de San
Felipe, liderada eje-
cutivamente por la
Delegación, y a su
vez, asistida técnica-
mente por el director
regional del INE».

Al encuentro que
se desarrolló en el
municipio de San Fe-
lipe, asistieron repre-
sentantes de las enti-
dades edilicias, Fuer-
zas Armadas de Or-
den y Seguridad,
Bomberos, entidades
estudiantiles, Carabi-
neros, entre otros, y
quedó constituida la
comisión provincial

para el Censo.
«Se instruyó a las

comunas, los munici-
pios su labor dentro
de este Censo, es im-
portante que sepa-
mos cuántos somos,
dónde vivimos, qué
tenemos, porque las
políticas públicas de-
ben hacerse en base a
datos reales y efecti-
vos. Es un Censo que
se va a realizar el
2024, en 12 días co-
rrelativos mediante
una constitución y
contratación de per-
sonal específico para

realizar el mismo
conteo», detalló Ara-
vena.

En este mismo
sentido, el delegado
biprovincial agregó
que «a diferencia de
otras épocas en don-
de el Censo se realiza-
ba en un solo día en
todo el país, acá son
12 días, es un Censo
de derecho, nos cuen-
tan en nuestro lugar,
en nuestro domicilio,
y eso implica una la-
bor bastante más ex-
haustiva, va a ser
días hábiles como tal

y los recorridos se
van a ir planificando
en función de lo que
es precenso que se
está realizando acá
en la provincia, en la
comuna de Llay
Llay».

Asimismo, Arave-
na explicó que «el
precenso es una

cuenta previa que se
realiza en algunas
comunas, en donde se
ve la cantidad de per-
sonas que viven en un
domicilio, es para ir
en efectos de ir vien-
do las fórmulas que
se van a aplicar para
generar el Censo»,
cerró.
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Con algunas restricciones se
abrirá el próximo 7 de julio

el Camino Internacional

Con maquinaria pesada se intenta despejar la ruta.

Ministra de Obras Públicas, Jessica López, visi-
tó la zona del Camino Internacional.

Trabajo para habilitar la ruta continúa desarrollándose.

• Daños en la ruta obligan a que ésta
se pueda habilitar sólo en una pista.-

La Ministra de
Obras Públicas, Jes-
sica López, visitó la
comuna de Los An-
des para evaluar en
terreno los daños que
se generaron en el
Camino Internacio-
nal a raíz del último
sistema frontal. Los
daños y destrucción
en el camino hicieron
que éste tuviera que
ser cerrado para todo
tipo de vehículos, de-
jando a miles de ca-
miones de carga va-
rados en ambos paí-
ses.

La jefe de la carte-
ra de Obras Públicas
señaló que «hay va-
rios puntos que están

afectados con soca-
vones y venimos a vi-
sitar para ver cuál es
la situación para po-
ner plazos más preci-
sos para quienes
transitan por la
ruta».

En este mismo
sentido, López indicó
que «tenemos dos
tramos de la ruta
hasta el túnel Los Li-
bertadores, pasando
el complejo aduane-
ro, y hay muchas
afectaciones, hasta el
kilómetro 83 tránsi-
to está restringido,
tenemos dos o tres

puntos de la ruta
donde hay tránsito
de una sola vía y es
sólo para vehículos
livianos y camiones
de hasta 45 tonela-
das».

Asimismo, y tras
el recorrido y evalua-
ción de la ruta, la mi-
nistra de Obras Pú-
blicas aseguró que
«el 7 de julio se va a
poder abrir una de
las vías de esta ruta,
igual con restriccio-
nes, una sola vía, la
otra vía está des-
truida, hay otros de-
rrumbes en la zona
de curvas, entonces
para pasar o venir
de Argentina vamos
a tener que esperar
un poco más, hasta
el 14 de julio, ahí va-
mos a tener las dos
vías regularizadas.
Hasta esa fecha el
tránsito estará res-
tringido a una pista,
a una velocidad aco-
tada y a peso, sólo

vehículos livianos y
máximo 45 tonela-
das».

Por su parte, el
delegado biprovin-
cial, Cristian Ara-
vena, sostuvo que se
ha realizado un tra-
bajo con las comunas
afectadas al mismo
tiempo que se sigue
desarrollando la Fi-
cha Básica de Emer-
gencia (FIBE). «Se-
guimos trabajando

en eso, los munici-
pios están trabajan-
do con muchos equi-
pos acá apostados,
tanto en San Esteban
como en Los Andes,
en la recolección de
la ficha FIBE porque
es esencial para po-
der entregar las ayu-
das correspondien-
tes».

Junto con esto,
Aravena agregó que
«también, la delega-

ción de Los Andes
está trabajando en la
limpieza de esteros,
también estamos
conversando con los
vecinos por sus nece-
sidades, como cortes
de árboles, por temas
de seguridad para
que no vuelvan a ge-
nerar obstáculos o
atochamientos de
agua que generó mu-
chos más daños», ce-
rró.

3º 20º

3º 19º

3º 19º

5º 14º

3º 16º

EL TIEMPO                         Fuente: Dirección Meteorológica de Chile
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Con distinciones a voluntarios por años de
servicio celebran aniversario de Bomberos

El superintendente del Cuerpo de Bomberos de
San Felipe, David Guajardo, demostró su orgu-
llo al celebrar un año más de vida de la institu-
ción.

• La institución cumplió 172 años
desde la fundación del Cuerpo de
Bomberos en Valparaíso.-

Este viernes se
celebró un nuevo
aniversario de la ins-
titución con mayor
aprobación en nues-
tro país, nada menos
que Bomberos de
Chile, la cual acaba
de cumplir su ani-
versario número 172
desde su creación.
En el caso de nuestra
ciudad, se realizó
una conmemoración
a funcionarios que
han cumplido más
años al servicio de la
comunidad.

Desde el Cuerpo
de Bomberos de San
Felipe, mostraron su
orgullo por poder ce-
lebrar un año más de
existencia de su insti-
tución, la cual co-
mienza con la crea-
ción del Cuerpo de
Bomberos de Valpa-
raíso, fundado el 30
de junio del año 1851.
A partir del año 1962,

el ex Presidente, Jor-
ge Alessandri Rodrí-
guez, instauró el 30
de junio como el Día
del Bombero.

La celebración de
esta fecha en nuestra
comuna, tuvo que
ver con el reconoci-
miento a los funcio-
narios que han esta-
do por más tiempo
en la institución. La
actividad conmemo-
rativa se realizó en el
Teatro Municipal de
San Felipe y premió
a bomberos que
cumplieron 25, 30,
35 y hasta 70 años al
servicio y ayuda de la
comunidad aconca-
güina.

En relación a esta
especial fecha, el su-
perintendente del
Cuerpo de Bomberos
de San Felipe, Da-
vid Guajardo San-
doval, explicó el por
qué de la celebración

en esta fecha. «Bue-
no, hoy día (viernes)
es un día lleno de or-
gullo para nosotros
los Bomberos. De-
cirles que desde el
año 1962, el Presi-
dente de ese enton-
ces, don Jorge Ales-
sandri Rodríguez
instauró el 30 de ju-
nio como el Día del
Bombero. Lo hizo en
referencia a la crea-
ción del Cuerpo de
Bomberos de Valpa-
raíso, el cual se fun-
dó un 30 de junio del
año 1851, donde des-
de ese día a la fecha
se ha hecho un reco-
nocimiento a la la-
bor que cumple
Bomberos a lo largo
de todo Chile; una
labor que es esforza-
da, clave para resol-

ver cualquier tipo de
emergencias que se
producen en el
país».

También Guajar-
do se refirió a la soli-
daria labor que cum-
ple Bomberos de Chi-
le para con la comu-
nidad, y detalló el re-
conocimiento a los
bomberos con más
años al servicio de
Aconcagua. «El ser-
vicio de Bomberos es
benevolente, carita-
tivo, altruista, que
son grandes virtudes
que forjan el alma de
un bombero, por eso
hoy día estamos muy
contentos de estar
c o n m e m o r a n d o
nuestro día, así que
hoy (viernes) tuvi-
mos una ceremonia
en el Teatro Munici-

pal de San Felipe,
donde se reconoce a
los bomberos que
cumplen años, como
25, 30, 35, hasta 70
años de servicio a la
institución», sostu-
vo.

Finalmente, el Su-
perintendente desta-
có el número de fun-
cionarios que se regis-
tra en San Felipe y la
cantidad de jóvenes
profesionales que
mes a mes se suman
a sus filas. «En estos
momentos estamos
casi llegando a los
300 bomberos acá en
San Felipe. Cada re-
unión que tenemos

nosotros de carácter
mensual en el direc-
torio general, van in-
gresando nuevos jó-
venes, que sienten el
llamado de la voca-
ción de servir a la co-
munidad.

«Ahora, a noso-
tros han ingresado
muchos jóvenes pro-
fesionales, que es
muy importante, y
tenemos médicos,
eléctricos, ingenieros
eléctricos, incluso te-
nemos enfermeras,
entonces para la ins-
titución es muy im-
portante cada perso-
na que quiere ingre-
sar», cerró.
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Carabineros de Catemu detuvo a
prófugo por delito de abuso sexual

Teniente Boris González, Carabineros Catemu.

• La orden de detención fue emitida
desde Villa Alemana, y el sujeto fue
encontrado en Catemu.-

Carabineros de la
comuna de Catemu
logró la detención de
un hombre condena-
do por el delito de
abuso sexual en con-
tra de menor de 14
años. El sujeto había
sido condenado a la
pena de ocho años de
cárcel por el Juzgado
de Garantía de Villa
Alemana, sin embar-

go, nunca ingresó a
cumplir su condena y
se encontraba oculto
en el valle del Aconca-
gua.

Gracias a la imple-
mentación del servi-
cio de búsqueda de
prófugos que imple-
menta Carabineros,
es que personal de
Catemu pudo encon-
trar a este tipo y dete-

nerlo para conducirlo
a la cárcel.

El teniente Boris
González de Carabi-
neros de Catemu, in-
dicó que «Carabine-
ros de la tenencia de
Catemu, a través de
una ronda focalizada

en búsqueda de pró-
fugos de la justicia,
logra la detención de
un adulto de 66 años,
quien mantenía una
orden de aprehen-
sión vigente por el
delito de abuso sexual
a menor de 14 años.

Este imputado fue
puesto a disposición
de la cárcel pública
donde cumplirá con-
dena efectiva de ocho
años de cárcel».

El sujeto fue
identificado como

J.A.G.M.,  de 66
años de edad, quien
debe cumplir la pena
de ocho años de cár-
cel por el delito de
abuso sexual en con-
tra de menor de 14
años.

Indap pone $4.000 millones en ayuda inmediata para afectados por lluvias

Más de mil funcionarios del Ministerio de Agricultura y municipios ya se
encuentran en terreno para identificar a las víctimas y los daños producto
de la emergencia.

• Instituto de Desarrollo Agropecua-
rio anunció apoyos para alimentación
animal y apícola, recuperación y re-
habilitación de infraestructura daña-
da, prórroga automática de créditos
Indap y apoyo en los denuncios de
siniestro para los afectados que
cuenten con seguros agropecuarios.
Estos apoyos permitirán concurrir
con ayudas tempranas en esta prime-
ra etapa de la emergencia.-

Desde el sábado
24 de junio se ha ini-
ciado un despliegue
por parte de personal
de Indap, extensio-
nistas y de los muni-
cipios para llegar a
usuarios Indap afec-
tados por las lluvias e
inundaciones, con el
objeto de catastrar
los daños que permi-
tan cuantificar las
pérdidas en anima-
les, infraestructura,
cultivos y otros, y así
entregar la ayuda
más urgente para
contribuir a sostener
sus sistemas produc-
tivos.

A la fecha, y sobre
la base de estimacio-
nes preliminares de
los equipos regionales
de Indap, se estima
un total de 6.338 pro-
ductores de Indap
afectados en las regio-
nes de Valparaíso,
M e t r o p o l i t a n a ,
O’Higgins, Maule,
Ñuble y Biobío.

¿CUÁLES SERÁN
LOS APOYOS?

Alimentación
animal y apícola:
Indap dispuso
$3.890.000.000 pe-
sos, que serán desti-
nados a apoyo en ali-
mentación animal y
apícola, por un mon-
to mínimo individual

de $100.000 y un
máximo de hasta
$400.000 para pro-
ductores Indap, afec-
tados de las regiones
antes mencionadas.
También se incluyen
$300.000.000 para
alimentación apícola
para usuarios de este
rubro.

Recuperación y
rehabilitación de
infraestructura
dañada: Se está tra-
bajando junto al Mi-
nisterio de Obras Pú-
blicas, la Subsecreta-
ría de Agricultura y la
Comisión Nacional de
Riego (CNR), en la
recuperación, repara-
ción y habilitación de
la infraestructura de
riego dañada y/o co-
lapsada por sedimen-
tos como también
para recuperar los
equipamientos nece-
sarios que permitan
volver a cultivar lo
antes posible.

Prórroga auto-
mática de crédi-
tos de Indap:
Como un apoyo que
dará tranquilidad a
los productores
damnificados res-
pecto de sus com-
promisos crediti-
cios, Indap prorro-
gará de manera au-
tomática, hasta el
día 10 de octubre de
2023, los venci-
mientos de las ope-
raciones crediticias
de usuarios afecta-
dos por las lluvias e
inundaciones.

Apoyo en los
denuncios de si-
niestro para los
seguros agríco-
las: Para el caso de
productores que
contaban con segu-
ros agropecuarios
suscritos con apoyo
de Indap, la institu-
ción se encuentra
apoyando a los afec-
tados con la realiza-

ción de los denun-
cios para que el se-
guro pueda cubrir
los daños. El plazo
para realizar los de-
nuncios es hasta el
11 de julio para cul-
tivos y hasta el 4 de
julio para ganado y
apícola.

El director nacio-
nal de Indap, San-
tiago Rojas, explicó
que desde Indap ya
han capacitado a
más de mil funciona-
rios del Ministerio
de Agricultura y mu-
nicipios, quienes ya
se encuentran en te-
rreno para identifi-
car a las víctimas y
los daños producto
de la emergencia, y
para entregar seguri-
dad y soluciones

para la familia agrí-
cola.

Agregó que
«como institución
nos hemos desplega-
do en terreno desde
el primer día de la
emergencia, eva-
luando en terreno la
afectación producti-
va debido a las fuer-
tes lluvias. Hemos
iniciado formalmen-
te el catastro que nos
permitirá identifi-
car de manera por-
menorizada a las y
los usuarios que re-
sultaron afectados
con esta emergencia
climática, de modo
de identificar y di-
mensionar adecua-
damente los apoyos
requeridos tanto en
la fase de ayudas

tempranas como en
fases posteriores de
rehabilitación pro-
ductiva».

Para acceder a
estos apoyos, ya ha-
bilitados para esta
fase inicial, los equi-
pos regionales de
Indap tomarán con-
tacto con afectados o
bien pueden acer-
carse a sus agencias
de área para más in-
formación. En unos
días más Indap
anunciará nuevas
medidas para ir en
ayuda de campesi-
nos afectados, en la
medida que se vayan
identificando los re-
querimientos en
función de los daños
observados en terre-
no.
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De la peor forma Unión San Felipe fue eliminado de la Copa Chile

Mario
Briceño
no tuvo

una
noche

afortuna-
da ante

los
‘rulete-

ros’.

Los albirrojos no estuvieron ni cerca de dar la sorpresa en la Copa Chile.

• Cayó 5 a 1 ante Everton en Viña
del Mar.-

No había que ser
un experto en materia
futbolística para tener
claro que la llave cla-
sificatoria correspon-
diente a los cuartos de
final zonal Centro
Norte de Copa Chile,
era de complejidad
mayor para Unión
San Felipe. Ser visi-
tante ante un equipo
(Everton) de una divi-
sión mayor, que ade-
más adicionaba
aplastantes números
históricos a su favor
en este torneo, trans-
formaban la clasifica-
ción albirroja en una
simple expresión de
deseo. Una ilusión.

Esta crónica no
tiene como idea cen-
tral ser condescen-
diente o catastrofista,
dependiendo de cómo
quiera tomarse. Lo
concreto es que el sá-
bado pasado en El
Sausalito de Viña del
Mar, quedó muy cla-
ro que existen noto-
rias diferencias entre
un cuadro de la Pri-
mera A y otro de la B.
El 5 a 1 con que con-
cluyó el pleito dejó
muy claro esa apre-
ciación objetiva.

Solo a ratos el

Uní Uní logró plan-
tearle lucha a un
cuadro viñamarino
que basándose en
una gran disciplina
táctica y mejores ac-
tuaciones individua-
les (Sáez, Cuevas,
Pastrán), a paso len-
to pero muy seguro
fueron ejecutando
una verdadera tarea
de demolición que
los aconcagüinos
fueron incapaces de
detener. El gol -gola-
zo para ser justos- de
José Pablo Mon-
real  en el 31’, fue

solo un espejismo ya
que precisamente en
ese instante Everton
ya había empezado a
desnivelar las accio-
nes al apropiarse del
mediocampo.

Está muy claro
que cuando se está
enfrentando a un con-
junto con mayor je-
rarquía, hay que sa-
ber aprovechar las
oportunidades y no
cometer errores. San

Felipe hizo lo prime-
ro, pero falló grosera-
mente en lo segundo,
al allanar el camino
para una goleada que
dolió y seguirá dolien-
do por algún rato.

Poco, por decir
nada es lo que puede
rescatarse de la expe-
dición sabatina. Lejos
de su mejor nivel es-
tuvieron hombres
como Gonzalo Es-
pinoza, Mario Bri-
ceño o Nahuel Lu-
jan, sobre cuyas es-
paldas recaía la mi-
sión de darle nivela-
ción a un encuentro
donde Sebastián
Sáez se dio el gusto
de hacer un triplete

(32’, 68’, 79’). Los
otros goles ‘oro y cie-
lo’ corrieron por
cuenta de Álvaro
Madrid (45’+1’) y
Brayan Soto cuan-
do se jugaba el tercer
minuto de adición del
complemento.

Con la Copa Chile
ya en el pasado, el Uní
Uní debe dar vuelta la
página, sacudirse y
enfocarse en el futuro.
La posibilidad de sa-
lir y dejar en el olvido
la pesadilla viñamari-
na estará este sábado
cuando por el torneo
oficial de la B -el im-
portante- reciba en el
Municipal a Barne-
chea.

ORACIÓN A SAN JUDAS TADEO.- Patrón de los casos difíciles,
¡oh, gloriosísimo Apóstol San Judas Tadeo! Siervo fiel y amigo de
Jesús, con el nombre del traidor que entregó a nuestro querido
Maestro en manos de sus enemigos; ésta ha sido la causa de que
muchos os hayan olvidado, pero la Iglesia os honra e invoca uni-
versalmente como patrón de los casos difíciles y desesperados.
Rogad pro mí, que soy tan miserable y haced uso, os ruego, de ese
privilegio especial a vos concedido de socorrer visible y pronta-
mente cuando casi se ha perdido toda esperanza. Venid en mi ayu-
da en esta gran necesidad para que reciba los consuelos y soco-
rros del cielo en todas mis necesidades, tribulaciones y sufrimien-
tos, particularmente (haga aquí la súplica que desee obtener, con
fe y devoción, y repita esta oración durante 9 días, prometiendo
publicarla en el 8º día y por difícil e imposible, se le concederá). Y
para que bendiga a Dios con vos y con todos los escogidos por
toda la eternidad. Amén
                                                                                         P.S.
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AMOR: Los vínculos se refuerzan con tra-
bajo constante de ambas partes. SALUD:
Cuidado con exponerse a accidentes en la
calle. DINERO: Cada cosa en lo económico
lleva a algún tipo de riesgo, pero la gracias
está en que estos sean lo más calculados
posible. COLOR: Verde. NÚMERO: 13.

AMOR: Vea y analice muy bien hacia donde
quiere dirigir su relación. SALUD: Salga de
la rutina en la que se ha sumergido. DINE-
RO: Sea precavido/a y no involucre más sus
recursos futuros. Endeudarse por tonterías
no vale la pena a la larga. COLOR: Rosado.
NÚMERO: 25.

AMOR: En muchos instantes lo mejor es ser
pacientes y dejar que las cosas hablen por
sí solas. SALUD: La pandemia aún no ter-
mina, por favor tenga mucho cuidado. DINE-
RO: El desaliento ante los problemas es la
principal causa de fracaso en los negocios y
el trabajo. COLOR: Blanco. NÚMERO: 1.

AMOR: Estar sin pareja no es algo tremen-
do, pero piense que a la larga no le vendría
mal tener a alguien a su lado. SALUD: Mo-
dere un poco sus costumbres. DINERO: En
lugar de achacarse por los problemas debe
enfocarse en buscar una forma de darles
solución. COLOR: Granate. NÚMERO: 12.

TECNOLOGO MEDICO
OFTALMOLOGIA

TERESA CHACÓN LEÓN
TECNOLOGO

Exámenes de campos visuales
computarizado y curva de tensión
Tomografía de Coherencia Optica

Lunes, Martes, Jueves y Viernes
de 8:30 a 17:00 horas

FONASA - ISAPRES
PARTICULAR

Salinas 1373, 2º Piso, Of. 203
Edificio El Comendador

Fonos 342912543 - 342512343
San Felipe

EXAMEN DE OCT
TOMOGRAFIA DE

COHERENCIA OPTICA

- OCT RETINA
- OCT GLAUCOMA
- OCT POLO ANTERIOR

Salinas 1373, Of. 203
Edificio El Comendador

Fono 342512343 - 342912543
San Felipe

Horóscopo por Yolanda Sultana

•  ATENCIÓN EN SANTIAGO: José Domingo Cañas 386 al llegar a Grecia, Ñuñoa
   (2) 2778 8818 - (2) 2778 0731
•  ATENCIÓN EN RANCAGUA: San Martín 822 (72) 239013

•  ATENCIÓN EN VIÑA DEL MAR: Agua Santa 353,
   Paradero 4, Variante Agua Santa. Fono: (32) 261 3127
   TWITTER  @yolandasultanah

Dr. SERGIO ABUAUAD
ABO-MOHOR

OFTALMOLOGIA Y
CIRUGIA OCULAR

SAN FELIPE
Lunes, Martes, Jueves y Viernes
de 9:00 a 11:30 y de 15:00 a 18:00
Salinas 1373, 2º Piso Of. 203

Ed. El Comendador
Fono 342512343  342912543

LOS ANDES
MIERCOLES (09:30 a 18:30) Y

SABADO (09:00 A 12:30)

Edificio Las Rosas - O’Higgins 640
Fono 342421902

AMOR: La relación familiar puede terminar
en crisis si es que no controla sus impulsos.
SALUD: Mucho cuidado con la diabetes. DI-
NERO: Deberá darle más prioridad a la so-
lución de los problemas que tenga al interior
de su trabajo. COLOR: Celeste. NÚMERO:
28.

AMOR: Un momento para pensar puede ayu-
darle a ver que necesita su relación para revita-
lizarla. SALUD: Controle su estado de ansiedad.
DINERO: La lucha por mantenerse en los nego-
cios debe ser siempre constante. Si disminuye
su ritmo de trabajo estará cometiendo un error.
COLOR: Morado. NÚMERO: 13.

AMOR: Nunca es tarde para recapacitar y
pensar mejor las cosas que hace. SALUD:
Tranquilice su mente y con esto puede favo-
recer mucho a su salud emocional. DINERO:
Todas las decisiones en económico no se
deben tomar a la ligera, tenga cuidado. CO-
LOR: Marrón. NÚMERO: 21.

AMOR: Un cambio de actitud siempre es
positivo cuando se trata de solucionar los
problemas de pareja. SALUD: Esta jornada
tenga más cuidado con los temas de salud.
DINERO: Es importante que gestione bien
el presupuesto que tiene disponible. COLOR:
Gris. NÚMERO: 8.

AMOR: De nada le sirve presionar a las per-
sonas, eso no ayuda a una relación. SALUD:
Busque como mejorar el ánimo. DINERO:
Recuerde que en un inicio un emprendimien-
to no siempre funciona a la primera, pero con
perseverancia este irá teniendo más éxito.
COLOR: Azul. NÚMERO: 5.

AMOR: Los lazos que se ven debilitados
pueden romperse con mucha facilidad. SA-
LUD: Sea más cuidadoso/a a la hora de con-
sumir bebidas alcohólicas. DINERO: Es im-
portante evaluar las alternativas que se le
están presentando ahora. COLOR: Crema.
NÚMERO: 15.

AMOR: El pasar tiempo con las personas
que ama es lo que en el futuro le dará mejo-
res recuerdos en su corazón. SALUD: Evi-
te las comidas grasosas. DINERO: El mer-
cado laboral no está del todo bien como para
regodearse del trabajo que puedan ofrecer-
le. COLOR: Rojo. NÚMERO: 3.

AMOR: Hablar las cosas siempre será o
mejor para ambos, aunque estas puedan
causar algún tipo de dolor en el momento.
SALUD: Es importante mejorar sus hábitos
y costumbres. DINERO: Piense los pasos
antes de darlos o después puede lamentar-
se. COLOR: Café. NÚMERO: 7.
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Carlos Pinto estuvo contando su vida en la Sociedad de Artesanos

El público escuchó atentamente las palabras del periodista.

Acá vemos a Carlos Pinto, compartiendo con la directiva una vez finaliza-
do el diálogo con sanfelipeños.

Carlos Pinto conversó largamente con el públi-
co e incluso recibió un regalo.

• Creador de programas como ‘Mea
Culpa’ y ‘El Día Menos Pensado’, par-
ticipó de atractiva charla en el mu-
seo del club social de calle Coimas.-

El conocido perio-
dista Carlos Pinto,
creador de programas
de TV como ‘Mea Cul-
pa’, ‘El Día menos
pensado’, entre otros,
estuvo este día vier-
nes en la tarde-noche
en el nuevo y acoge-
dor salón del Club So-
cial ‘Artesanos La
Unión’ ubicado en ca-
lle Coimas, conver-
sando con la gente
sobre sus programas
y más que nada de la
vida.

Durante su con-
versación con las de-
cenas de personas
que llegaron hasta el
lugar, habló sobre la
vida y también sobre
sus exitosos progra-
mas y los libros que
ha editado.

También aceptó
preguntas de las per-
sonas, dando res-
puesta a todas.

Toda esta activi-
dad obedece a una
gestión realizada por
el presidente del Club
social, Jaime Cana-
les, quien a parte lle-
va años trabajando
con Carlos Pinto e in-
cluso se exhibió un
‘making of’ de la serie
la ‘Chascuda’, de Bal-
domero Lillo.

Al finalizar nues-
tro medio conversó
precisamente con
Carlos Pinto, quien

de entrada nos dijo
que le encanta con-
versar con la gente;
«de verdad me sentí
muy congratulado
de ver que este espa-
cio tan interesante
está lleno de gente
que quería conver-
sar como yo, así es
que fue una gratísi-
ma reflexión que me
llevo después de este
diálogo», dice.

- ¿De qué se ha-
bló, sobre las se-
ries?

- La gente siempre
tiene la curiosidad,
qué pasa con uno en
su vida. Yo soy re-
nuente a hablar de
mí, pero sí, finalmen-
te hablo de mi traba-
jo y me doy cuenta
que la gente tiene res-
puesta para eso, que
realmente lo que yo
he hecho le hace eco,
y eso es muy intere-
sante para un crea-
dor. Creo que hacerle
cariño al alma, con
eso uno vive y tiene
más ganas, ímpetu
para continuar.

- ¿Cuál es el
nexo que tiene con
San Felipe? ¿Es
porque Jaime Ca-
nales trabaja con

usted?
- Bueno, no sólo

eso, fundamental-
mente sí en este caso
que él me ha invita-
do prácticamente a la
inauguración de este
salón, pero hemos
hecho casos intere-
santísimos en la re-
gión, inolvidables di-
ría yo, desde todo
punto de vista es un
nexo que uno tiene,
lamentablemente a
través del crimen,
pero para mí de pelí-
culas, digo yo.

- La gente tam-
bién tuvo la opor-
tunidad de pre-
guntar, interesan-
te todo eso.

- Sí, teníamos 10
minutos para que la
gente preguntara y
tuvimos más de me-
dia hora conversando
las inquietudes que
tiene la gente por sa-
ber cómo, cuándo y
de qué manera hace-
mos nuestro trabajo.

- ¿Le gustó la
actividad?

- Me encantó, a mí
siempre me encanta,
yo me voy contento
después de tener re-
uniones de este tipo,
me pasa siempre y

siempre es una sor-
presa el no saber
cómo lo van a recibir;
ver que esto está lle-
no, que la gente iba a
conversar una hora y
me acaban de decir
que estuvimos casi
tres horas conversan-
do… me muero…
muero la verdad… fue
mucho.

En todo caso ex-
plicó que el humo,
algo que lo ha carac-
terizado mucho en su
programa ‘Mea Cul-
pa’, finalmente fue
por un error durante
una grabación en la
antigua cárcel de
Santiago, mientras
que la frase «Nada
hacía presagiar»,
fue algo que él siem-
pre repetía y no se
había dado cuenta, la
tiene inscrita en todo
caso.

Mientras que para
el presidente del Club
Social Artesanos La
Unión, fue muy grato
poder tener de invita-
do a Carlos Pinto, con
quien lleva trabajan-
do varios años en las
series ya conocidas
por la gente. Dice que
le gustó porque la
gente no se movió de
sus asientos; «estuvo
atenta todo el rato
que habló Carlos y lo
principal que partici-
pó mucho haciendo
sus preguntas a nues-

tro invitado, así es
que la considero
como una muy linda
actividad».

Además aprove-
chó para mostrar lo
hermoso que quedó el
salón luego de la pan-
demia.

Comentó que se
pueden venir nuevas
actividades para la
comunidad. De todas
maneras recalcó que
el museo, ubicado al

interior de las depen-
dencias, está disponi-
ble para ser visitado
por instituciones. Es
un lugar donde la his-
toria permanece in-
tacta. Hay hasta una
máquina de coser,
piano, fotos antiguas,
un pequeño escena-
rio, delantales de
practicantes, etc. Es
solo que se pongan de
acuerdo con la direc-
tiva nada más.

ORACIÓN A SAN JUDAS TADEO.- Patrón de los ca-
sos difíciles, ¡oh, gloriosísimo Apóstol San Judas Tadeo!
Siervo fiel y amigo de Jesús, con el nombre del traidor
que entregó a nuestro querido Maestro en manos de
sus enemigos; ésta ha sido la causa de que muchos os
hayan olvidado, pero la Iglesia os honra e invoca univer-
salmente como patrón de los casos difíciles y desespe-
rados. Rogad pro mí, que soy tan miserable y haced
uso, os ruego, de ese privilegio especial a vos concedi-
do de socorrer visible y prontamente cuando casi se ha
perdido toda esperanza. Venid en mi ayuda en esta gran
necesidad para que reciba los consuelos y socorros del
cielo en todas mis necesidades, tribulaciones y sufrimien-
tos, particularmente (haga aquí la súplica que desee ob-
tener, con fe y devoción, y repita esta oración durante 9
días, prometiendo publicarla en el 8º día y por difícil e
imposible, se le concederá). Y para que bendiga a Dios
con vos y con todos los escogidos por toda la eternidad.
Amén
                                                                                         E.E.


